
 

 

证券代码： 002401                             证券简称：中远海科 

中远海运科技股份有限公司 

投资者关系活动记录表 

                                                     编号：2023-10-13 

投资者关系活动

类别 

 

√特定对象调研         □ 分析师会议 

□ 媒体采访            □ 业绩说明会 

□ 新闻发布会          □ 路演活动 

□ 现场参观  

□ 其他 （请文字说明其他活动内容） 

参与单位名称及

人员姓名 

国寿养老周晓文、嘉实基金李涛、华夏基金施知序、泰康资产倪

辰晖、中信建投应瑛、长江证券郭敬超 

时间 2023年 10 月 13日  

地点 公司会议室加线上 

上市公司接待人

员姓名 
总会计师、董事会秘书戴静，证券事务代表马驰 

投资者关系活动

主要内容介绍 

 

1、公司三季度情况如何？ 

回复：按照年初工作安排，公司整体的业务模式和方向比较稳定，

创新能力、市场开拓方面的工作按照既定计划稳步推进中。具体

财务情况请关注公司三季报。 

2、船服公司进展如何？ 

回复：中远海运船服公司由公司与中远海运国际（香港）共同投

资并于 2月 14日注册成立，目前还处于初创阶段。6月 25日，

中远海运船服公司召开 Smart Sailing平台上线及首批产品发布

会，发布了绿色低碳智能运营解决方案、船舶碳强度指标 CII数

字化工具箱、智能防碰撞解决方案、船员行为识别解决方案 4款

产品；9 月 28 日新产品船舶备件产品（一期）成功上线，后续

将持续按计划推动解决方案建设和上线。平台建设需要一个过

程，发展是逐步的，目前中远海运船服公司主要还处于平台搭建

与产品研发阶段。 



 

 

3、集团范围内是否有船服公司备品备件产品使用计划？是否有

计划在供应链方面先上线多少条船？年底营收规模如何？ 

回复：船舶备件智能库存管理产品近日在中远海运集运及中远海

运能源所属两艘船舶上已完成试点工作，后续推广应用需要一个

适配的过程，目前经济效益暂未体现。 

4、集团在信创方面是否有明确规划？公司在集团信创过程中承

担什么样的工作？ 

回复：公司在集团的定位是“集团的数字化创新与建设平台”， 

在集团的数字化建设过程中发挥着主力军的作用，从国资委、集

团的关注度来看，我们认为包括集团在内的整个航运业对数字化

的重视和需求都不断加强，这两年来公司的智慧航运、智慧物流

业务主要都是服务物流供应链的客户，其中很多就是集团，这块

业务规模每年都在增长。信创方面，公司目前自己部署的算力资

源也已经实现了信创的适配环境。公司的高速公路收费软件基本

实现国产化，已经与国产的服务器、操作系统等实现兼容。 

5、公司在集团内信创业务的营收大概是多少？ 

回复：目前公司在集团内项目营收，还没有从信创角度去分类。 

6、公司近两年的增长受国产化替代的影响明显吗？ 

回复：近两年公司的增长主要是数字化的需求，目前国产替代、

信创业务对营收产生的影响不是特别明显。 

7、前几年集团利润丰厚，在数字化投入方面是渐进的还是有大

的项目性投入规划？ 

回复：我们认为是渐进式的。集团关于数字化信息化的需求也是

结合业务本身情况来统筹考虑。 

8、公司哪块航运创新业务能比较快看到规模化收益？ 

回复：公司目前有船视宝和船舶主动安全系统等相对成熟的航运

创新类产品。公司船视宝产品通过市场营销、功能试用等积累

SaaS 方式用户，同时也通过定制化服务推广船视宝产品，将功

能集成到船舶管理解决方案中应用，这是船视宝很好的变现模



 

 

式。船视宝产品的推广在集团内和外部客户，都是以这样的方式

来拓展的。船舶主动安全系统按单船已经部署了一些船只，该系

统主要两方面能力一是船员行为感知系统，船舱里通过物联网算

法能关注到工作人员的行为是否规范；二是船舶态势感知系统，

船舱外做一些态势感知，通过更高精密的摄像设备来感知，并与

船视宝功能打通，来优化船舶驾驶安全性。 

9、船舶主动安全系统软硬件都是公司的吗？集团内安装比例大

概多少？  

回复：该产品硬件设备有外采的，软件和算法都是公司自己的，

产品是整体交付。产品已经实现实船安装部署，目前还在加速推

广阶段，希望获得更大的覆盖面，也要根据每家船公司的需求来

逐步实施。 

10、船舶主动安全系统明年增长的预期？ 

回复：目前已经交付的产品效果良好，我们也将以此为目标，向

其他船东推广，预计可以保持稳定增长。 

11、公司 2019 年股权激励计划已经实施，目前是否考虑下一步

激励计划？ 

回复：公司目前暂无第二期激励计划，会持续跟踪和研究股权激

励相关政策。 

12、智慧交通业务今年情况如何？ 

回复：从半年报来看，受市场竞争、国家和地方投入力度等影响，

整体营收规模存在一些波动。公司将立足传统的集成业务，也将

进一步推进数字化、交通数据深度挖掘以及养护等相关业务。长

期以来，公司建立了较好的行业口碑和市场影响力，成立了贵州

和宁夏的合资公司，公司将一如既然地重视和关注交通业务，在

软实力发展上进一步延伸。 

13、公司数据要素方面等与数据交易所的合作进展如何？  

回复：上海数据交易所搭建了良好的数据要素交易平台生态的功

能，公司积极借助上海数据交易所等平台,进一步推动公司的相



 

 

关服务扩大市场。公司同时开展自主营销，面向船东、船舶运营

管理以及制造类企业的物流供应链航运端部署与优化。 

14、船视宝销售团队的搭建情况？ 

回复：公司有专职的船视宝销售人员，在沿海地区招聘代理进行

销售；上半年进行了航运数字化板块组织架构的调整，相关事业

部进一步加强协同，增强营销意识；同时参加行业展会，在高校

进行推广等，夯实基础用户，不断营销和试用，不断将试用用户

转化为付费用户。 

15、公司应收款方面有什么问题吗？ 

回复：公司智慧航运、智慧物流业务收款周期较短，整体应收款

较为及时。智慧交通业务根据项目完工节点来收款，因为业主竣

工验收、项目审计等，尾款会相对拉长一些。客户整体资信情况

较好，不会出现逾期风险，主要是部分项目收款周期较长。 

16、公司从集团的内部走向市场的难度较大吗？ 

回复：业务走出去的壁垒是不存在的，公司首先保证集团信息化

需求，同时公司的能力储备可以辐射到集团外业务。公司的航运

管理系统等已拓展到宁波海运等航运企业，包括船视宝对于船

舶、运营的跟踪和分析的能力，除了服务船东、船舶管理之外，

公司也在考虑拓展到泛航运领域，比如海事监管部门等。 

17、船视宝产品今年的增速、用户情况如何？ 

回复：目前企业用户（含试用）约 600 家，个人用户已突破 6

万个；营收规模占比还不是很高，但同比有所增长，公司也在通

过各种营销方式加快船视宝产品的市场营销。 

 

附件清单（如有）  

日期 2023年 10 月 13日 

 


